

Informatique & Bible, asbl - Belgique
Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique
Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69
cib@cibmaredsous.be



Interface n° e-91 Mai 2003

Une bibliothèque au CIB

Dispersée en différents endroits du CIB, suite aux déménagements et suivant les manies de chacun, une collection de livres un peu particulière se découvre dans la quiétude du site de Maredsous. Particulière, car composée en très grande partie, et cela ne vous étonnera pas, d'ouvrages consacrés à l'étude de la Bible et aux différentes composantes de l'informatique. Quelques rayons s'écartent cependant de la règle en proposant, à côté de rares romans, tant des catalogues de musées, des descriptions touristiques que les recettes de soupe du monastère ou la description d'un breuvage loin des préoccupations brassicoles monastiques: le whisky!

Si l'on se réfère aux codifications, un essai d'archivage informatique débuta vers 1985 pour prendre sa vitesse de croisière en 1986 jusqu'en 1994. Grâce au logiciel Debora, divers collaborateurs s'attelèrent à la mise sur fiche, tant informatique que sur papier, de chaque imprimé se trouvant en rayon: livres, revues, thèses, mémoires,...

Ce contenu va du bureau du Frère Ferdinand à la salle de la réserve en passant par celle des biblistes et les locaux du secrétariat.

Outre une description assez fidèle de l'ouvrage: auteur, titre, éditeur, pagination, commentaires éventuels sur le contenu, la fiche est complétée par la classification de Dewey qui, par sa structure décimale, facilite une recherche par thème, sujet, genre,... Le fait d'avoir tant une fiche électronique que sur papier offre une sécurité supplémentaire de conservation des données. Tôt ou tard, il faudra résoudre le problème de consultation des données informatiques encodées avec des logiciels que de futurs programmes de gestion des ordinateurs risqueraient de ne plus reconnaître.

Fin 1999, à la demande du Frère Ferdinand, j'ai repris le travail arrêté aux environs de la fiche numéro 3.400 satisfaisant ainsi un plaisir jamais assouvi de manipuler, consulter et cataloguer des livres. Mais il fallait procéder au rassemblement en des ensembles, cohérents ce qui s'était parfois égaré au gré des travaux et des lectures ainsi que les acquisitions plus récentes. À ce jour, le compteur de Debora a franchi le cap des 5.400 références.

Que contient ce petit trésor caché? La codification Dewey nous facilite le relevé des différentes rubriques. La Bible tient la vedette dans les rayons. Bible sous toutes ses formes: anciennes et modernes, hébraïques, grecques, latines, catholiques ou protestantes, rédigée en breton, catalan, gallois, suédois, inouï,... Suivent les encyclopédies, dictionnaires, concordances, commentaires et études, expériences personnelles à la lecture des livres saints. L'histoire n'est pas négligée: histoire des peuples du livre, histoire de sa rédaction et de ses langues, histoire des communautés qui s'y réfèrent, collection des Fils d'Abraham. La pédagogie biblique s'offre sous la forme d'ouvrages de réflexion pour les adultes et de découverte pour les enfants comme BD, album à colorier,...

Attendu que l'informatique règne en maître au CIB, les ouvrages et traités qui se rapportent aux différentes facettes de cette nouvelle composante de la culture moderne se retrouvent en grand nombre. Des biographies, livres d'art, travaux et mémoires complètent le catalogue avec une place particulière consacrée à la vie, l'œuvre et au rayonnement du Cardinal Newman.

Dès le début du CIB, ses collaborateurs ont régulièrement consulté les livres de la bibliothèque de l'abbaye de Maredsous. Un certain nombre de ceux-ci sont repris en

référence dans le catalogue avec une cotation particulière. Ceci évitera toute recherche fastidieuse d'un livre utilisé, en son temps, pour la rédaction de l'un ou l'autre travail du CIB.

Mené au rythme d'une journée par quinzaine, ce travail m'a, à côté du plaisir bibliophilique, permis d'apprécier la chaleur de l'accueil des membres du CIB, leur gentillesse et leur grande conscience professionnelle. Merci au Frère Ferdinand d'avoir pu travailler au CIB

C. Goffart

